

E. INSTITUTO NACIONAL  
ELECTORAL

**NUEVAS CONTRATACIONES**

# Conocidos de Taddei dominan relevos en el INE

**PERSONAL DE LA CONSEJERA PRESIDENTA durante cargos anteriores ocupó 40% de direcciones y subdirecciones que dejaron funcionarios dados de baja**

**POR AURORA ZEPEDA**

Un 40% de los empleados que sustituyeron a directores de área y subdirectores dados de baja del INE, entre abril de 2023 y febrero de 2024, es personal que conoció a la consejera presidenta del Instituto, Guadalupe Taddei, durante cargos anteriores, así como a su mano derecha, Flavio Cienfuegos, y a Jesús George Zamora, excontralor del órgano autónomo.

En el lapso de abril de 2023 a febrero de 2024, 434 empleados de todos los niveles de las oficinas centrales del INE fueron despedidos. De éstos, más de 90 eran cargos de dirección de área y subdirectores.

Hasta el momento, 80 de estas posiciones ya fueron cubiertas por nuevo personal.

Casi 40% de los contratados coincide en haber conocido a la presidenta en su paso por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Sonora o el Instituto de Transparencia de esa misma entidad, o con el trayecto de Flavio Cienfuegos por el IMSS y el de Jesús George Zamora por el Estado de México, de acuerdo con el análisis de un listado de despidos entregado por el INE ante una solicitud de transparencia.

Del total de cargos, sólo alrededor de 15%, mayormente subdirecciones, se

ocupó con personal propio del INE, que ascendió o tendrá oportunidad de hacerlo si se les ratifica el puesto.

**PRIMERA | PÁGINA 2**

## 434

**EMPLEADOS**

del INE, de todos los niveles de las oficinas centrales, fueron despedidos entre abril de 2023 y febrero de 2024.

## 90

**DIRECTORES**

de área y subdirectores fueron dados de baja en ese periodo.



**LA MAYORÍA SON MANDOS**

# Taddei acapara nuevas contrataciones en INE

**EN DIRECCIÓN Administrativa, el más alto número de trabajadores que se dieron de “baja”, según datos oficiales**

**POR AURORA ZEPEDA**

De los más de 90 cargos de dirección de área y subdirectores que fueron dados de baja entre abril de 2023 a febrero de 2024, 80 de estas posiciones ya fueron cubiertas por nuevo personal, del cual, casi el 40% es de cargos anteriores de Guadalupe Taddei Zavala, consejera presidenta, Flavio Cienfuegos, mano derecha de Taddei, y Jesús George Zamora, excontralor del Instituto Nacional Electoral (INE).

Así quedó de manifiesto tras analizar un listado de despidos entregado por el INE ante una solicitud de transparencia.

Los perfiles contratados para sustituir a los “renunciados”, pertenecen a Sonora, Estado de México, Tabasco y Veracruz, como las entidades que más se repiten, y varios de estos nuevos empleados del INE coinciden en haber conocido a la presidenta por su paso por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Sonora, el Instituto de Transparencia de esa misma entidad, o, con el paso por el IMSS de Flavio Cienfuegos, y del Estado de México con Jesús George Zamora.

El mayor número de trabajadores de mandos altos “dados de baja” fue en la Dirección Ejecutiva de

Administración, con 14, seguido de la dirección Jurídica, con 12 y el Órgano Interno de Control, con 10.

En tanto, sólo alrededor de 15% de cargos, mayormente subdirecciones, incluídas “encargadurías”. se

ocuparon con personal propio del INE que ascendió o tendrá oportunidad de hacerlo si se les ratifica el puesto, como en el caso de las encargadurías.

Del 45% de cargos restantes, 6% están vacantes, 5%

desaparecieron del organigrama y 34% fue ocupado con gente que la iniciativa privada o de otras dependencias del gobierno federal como el SAT, Cámara de Diputados, la Auditoría Superior de la Federación, institutos electorales de otras

entidades y dependencias de medio ambiente y energía, entre otros.

La semana pasada reinició el despido de lorencistas a los que se les solicitó la renuncia, con el caso de Emilio González, subdirector de Atención

a Usuarios de la dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos y el encargado de despacho de Comunicación Social, Iván Flores, ambos con trayectoria y antigüedad dentro del

instituto.

El pasado 27 de mayo, **Excélsior** reveló que el 28% de los directores de área y subdirectores del INE va ha-

bía sido relevado y 11% de los jefes de departamento, lo que fue considerado “grave” y “preocupante” por

expertos en factor humano y administración pública.

En el lapso de abril 2023 a febrero de 2024, se había despedido a 434 empleados de todos los niveles de oficinas centrales, es decir alrededor del 22% de los 2 mil trabajadores que laboran en esas oficinas del INE.

Actualmente el INE cuenta con nueve encargadurías de despacho de las 16 direcciones, coordinaciones y unidades técnicas con las que cuenta, además de la Secretaría Ejecutiva que tampoco ha tenido la mayoría para ser ratificada.

Previo a los comicios de junio pasado, la consejera presidenta anunció que al término del año electoral se realizaría un replanteamiento organizacional, aunque también habrá que esperar si el nuevo gobierno o la siguiente legislatura del Congreso de la Unión, inicia una reforma electoral que modifique las facultades del INE.

**15**  
**POR CIENTO**  
de los relevos de plazas se ocuparon con los propios trabajadores del Instituto Nacional Electoral.





Foto: Mateo Reyes

En el lapso de abril 2023 a febrero de 2024, se habían despedido a 434 empleados de todos los niveles de oficinas centrales.



## SOBRERREPRESENTACIÓN

# PAN exige respeto en definición sobre *pluris*

**Cortés anunció que realizará una cruzada nacional para que las y los magistrados atiendan la justa demanda**

**LETICIA ROBLES DE LA ROSA**  
leticia.robles@gimm.com.mx

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, exigió a los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que “respeten el voto popular y la pluralidad democrática de México”, al hacer “una justa asignación de los diputados de representación proporcional”.

Cortés Mendoza anunció que el PAN realizará una cruzada nacional para que las y los magistrados atiendan la justa demanda, mediante espectaculares, spots en tiempos oficiales del partido y activismo junto con la sociedad civil para manifestarse en contra del intento de atropello del voto de la ciudadanía.

Aseguró que es un “intento de atropello del voto de la ciudadanía; una mentira que la gente haya votado por una mayoría calificada para el partido oficialista, ya que Morena y aliados obtuvieron el 54.7% de los votos, mientras que la oposición registró 41%, pero Morena y aliados pretenden con el 54% de los votos tener el 75% de las curules en la Cámara de Diputados”.

Marko Cortés dijo que “el PAN no permitirá que se logren las pretensiones de Morena, de contar con una

mayoría calificada artificial para modificar la Constitución de manera unilateral, arbitraria, sin amplios consensos, buscando vulnerar al Poder Judicial, al Instituto Nacional Electoral y a todos los órganos autónomos”.

De igual manera, pidió que “la Secretaría de Gobernación saque las manos, porque está invadiendo funciones y tomando atribuciones que no le corresponden, al buscar que los votos del oficialismo valgan más de lo que fue votado por los mexicanos.

“No es posible que pretendan que se otorguen más curules a partidos menos votados que el PAN, con la aplicación ortodoxa de la fórmula resulta que un partido como el Verde tiene una votación del 8.96%, y con ello obtiene más Diputados que el PAN, que obtuvo 18.04%, entonces el voto directo deja de tener efectos y por tanto, la ley no está cubriendo los fines constitucionales, porque el voto de la ciudadanía deja de ser directo al no reflejarse en la composición de la Cámara de Diputados”, resaltó.



Foto: Especial

Marko Cortés, dirigente nacional del PAN.



# Pide PAN al TEPJF asignación justa de diputados

NATALIA VITELA

Tras exigir al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) hacer una justa asignación de diputados de representación proporcional, el dirigente panista Marko Cortés anunció ayer una cruzada nacional para que Magistrados atiendan esta demanda.

Advirtió que el PAN no permitirá que se logren las pretensiones de Morena, de contar con una mayoría calificada artificial para modificar la Constitución de manera unilateral, arbitraria, sin amplios consensos, buscando vulnerar al Poder Judicial, al

Instituto Nacional Electoral (INE) y a todos los órganos autónomos.

Además, Cortés pidió a la Secretaría de Gobernación (Segob) sacar las manos, porque está invadiendo funciones y tomando atribuciones que no le corresponden, al buscar que los votos del oficialismo valgan más de lo que fue votado por los mexicanos.

“No es posible que pretendan que se otorguen más curules a partidos menos votados que el PAN”, indicó a través de un comunicado.

El dirigente panista explicó que con la aplicación ortodoxa de la fórmula resulta que un partido como el

Verde, que tiene una votación del 8.96 por ciento, obtiene más diputados que el PAN, que registró 18.04 por ciento.

Esto, expuso, se traduce en un atentado contra el voto que ejercieron los ciudadanos el pasado 2 de junio.

Por ello, demandó a los Magistrados del Tribunal Electoral resolver conforme a lo establecido en la Constitución.

“El Tribunal Electoral constitucional no puede ser solamente una calculadora. Por ello, pedimos una interpretación apegada al espíritu del Constituyente, que refleje lo que ocurrió en las urnas, donde se aplique el techo de

sobre representación, pero ponderado con lo que fue votado”, pidió.

“No permitamos la sobre representación en el Congreso de la Unión. Digamos no al agandalle de Morena y sí a la pluralidad expresada en las urnas”.

Afirmó que el PAN combatirá hasta las últimas instancias esta arbitrariedad y violación clara de la ley.

Precisó que mediante espectaculares, spots en tiempos oficiales del partido y activismo junto con la sociedad civil, el PAN se manifestará en contra del intento de atropello del voto de la ciudadanía.



# DESCUENTA INE A PARTIDOS CASI 400 MDP

## #ENMULTAS

EL MÁS AFECTADO ES MORENA, CON 221 MILLONES DE PESOS, SEGUIDO DEL PRI, CON 67 MDP, DEL PT CON 37 MDP Y DEL PAN, PVEM Y PRD CON 21 MDP CADA UNO

# SUMAN MULTAS CASI 400 MDP

## #APARTIDOSPOLÍTICOS

DESDE SEPTIEMBRE DE 2023, EL INE HA  
DESCONTADO RECURSOS A TODOS LOS  
PARTIDOS. MORENA ENCABEZA LA LISTA  
DE INSTITUTOS CON MAYORES SANCIONES

RUTA 2024

**POR MISAEL ZAVALA/P4**

MISAEL  
ZAVALA

En medio del proceso electoral, durante 11 meses, los partidos políticos no sólo tuvieron que desembolsar millones de pe-

sos para las campañas, también les descontaron 395.8 millones de pesos por multas que les impuso el Instituto Nacional Electoral (INE).

Según informes del órgano electoral federal, desde sep-

tiembre de 2023, los partidos tuvieron que pagar multas que vienen arrastrando por sanciones de procesos electorales anteriores.

El INE les descontó mes con mes de su financiamiento fe-



deral ordinario, es decir, de los recursos públicos que reciben de manera mensual.

En algunos meses, el INE restó de sus ministraciones mensuales ordinarias varios millones de pesos, lo que dejó a algunos partidos con menos recursos para sortear sus actividades.

El partido con más descuentos es Morena, ya que de septiembre de 2023 al mes de julio de este año, acumula el 56 por ciento del total, con 221 millones 885 mil 276 pesos.

Aún cuando a Morena se le han descontado millones de pesos de multas por irregularidades en procesos electorales, es el partido que más recursos recibe por ser el más votado en las elecciones de 2021 y 2018.

Por ejemplo, tan sólo en septiembre de 2023, Morena tuvo que pagar 56.6 millones de pesos de multas atrasadas, aún así el partido oficialista se quedó con poco más de 96 millones de pesos.

Asimismo, en pleno proceso electoral, en abril de este año, el Instituto Nacional Electoral le descontó a los morenistas 56.7 millones de pesos de su ministración mensual, dejándolos con poco más de 113.7 mdp para sus actividades ordinarias.

En mayo, también les fueron descontados 449 mil 573 pesos, por lo que les quedaron 170 millones para sus gastos y actividades generales. Y en marzo se les descontaron 44.4 millones de pesos, con lo cual mantuvieron 126 mdp para todas las actividades de ese mes.

El segundo partido con más descuentos es el Revolucionario Institucional (PRI) que acumuló 67 millones 69 mil 951

pesos en reducciones, eso debido a que tuvo diversas faltas electorales durante la elección que se llevó a cabo en 2021.

El tricolor, en septiembre de 2023, tuvo descuentos por 22.4 millones de pesos, por lo que se quedó con 67.4 millones para sus actividades comunes y generales; en octubre les descontaron 23.2 millones de pesos y en noviembre al partido tricolor se le descontaron 10.4 millones de pesos.

En tercer lugar, el Partido del Trabajo (PT) ha tenido descuentos por un total de 37 millones 15 mil 923 pesos, y en algunos meses esas reducciones han metido en problemas al partido de la estrella.

Y es que en este caso, en el mes de mayo, el órgano electoral federal le descontó 14.9 millones, por lo que sólo se quedó con 22.7 millones de pesos para sortear sus actividades ordinarias.

Los partidos Acción Nacional (PAN), Verde Ecologista (PVEM) y de la Revolución Democrática (PRD) tuvieron reajustes a sus presupuestos por poco más de 21 millones de pesos cada uno.

Y es que se les descontaron mes con mes hasta 10 millones de pesos por faltas cometidas en las etapas de precampaña y campaña de años pasados.

De acuerdo con la legislación electoral vigente, los recursos obtenidos por la aplicación de sanciones económicas para los institutos políticos nacionales serán destinados al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 

## RESTAN RECURSOS

1 • El INE tiene la atribución de restar recursos a partidos.

2 • Son del financiamiento público que se les otorga.

3 • Montos forman parte de sus actividades ordinarias.

PARTIDOS POLÍTICOS PUEDEN SER ACREEDORES A MULTAS, QUE CONSISTEN EN EL PAGO DE UNA CANTIDAD DE DINERO AL ESTADO.

## LEY ELECTORAL SOBRE MULTAS



**MENOS DE UN AÑO**

**11**

MESES, EL PERIODO DE  
FISCALIZACIÓN DEL INE.

**221**

MDP PAGÓ  
MORENA.

**67**

MDP DE  
MULTA AL PRI.



**LEY ELECTORAL** | • La Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE es el órgano encargado de realizar las ministraciones a los partidos políticos.



CRISTINA GÓMEZ - PAG.7

**Convenio con la fiscalía**  
Apoyó el INE a identificar  
442 cuerpos en Tamaulipas



**Convenio con Fiscalía de Tamaulipas.  
Ayuda el INE a identificar 442 cuerpos**

Con base en la información biométrica con que cuenta, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha colaborado con la Fiscalía General de Justicia de Tamaulipas en la identificación de 442 cuerpos y restos humanos que permanecían en calidad de desconocidos en la entidad. De acuerdo con el “Informe de los resultados y el estado que guarda la firma de convenios para la identificación de personas a través del método de biometría y colaboración para localizar personas desaparecidas”, al que MILENIO tuvo acceso, el organismo electoral ha recibido mil 829 solicitudes de ayuda por parte de esa dependencia para coadyuvar en la identificación de restos humanos.

El INE explica que establecer estas identidades ha sido posible tras realizar una confrontación de las huellas dactilares de las personas fallecidas con las que tiene en su poder.

Esta colaboración interinstitucional se realiza en el contexto de un convenio que la fiscalía estatal suscribió con el organismo electoral el 20 de septiembre de 2019. El informe destaca que al 16 de julio de este año Tamaulipas había enviado al INE mil 267 huellas de cuerpos en calidad de desconocidos.

CRISTINA GÓMEZ



# Tribunal Electoral tiene en la mira otra 36 mañaneras

## Elección 2024.

El organismo debatirá un proyecto de sanción a López Obrador por atacar a Xóchitl Gálvez

JANNET LÓPEZ PONCE  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador está en riesgo de ser sentenciado de golpe y en definitiva por cometer ilícitos electorales en 36 mañaneras de 2023, al acreditarse que provocó que las elecciones fueran inequitativas, al denostar a Xóchitl Gálvez, calificarla como la candidata de los corruptos y adjudicarle una "co-dependencia" con hombres como Claudio X. González, Carlos Salinas o Vicente Fox.

El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón hizo público un proyecto que acumula sentencias de conferencias de entre el 31 de mayo y el 5 de octubre de 2023, en las que previamente la Sala Especializada ya había confirmado que el mandatario violó la Constitución al incumplir con

su deber de actuar con imparcialidad, neutralidad y equidad en la contienda, que usó indebidamente recursos públicos, que incurrió en promoción personalizada y que desacató las medidas cautelares que le impuso el INE.

Se trata de decenas de expresiones denunciadas en 19 quejas del PRD, la entonces aspirante presidencial Xóchitl Gálvez, el entonces diputado de Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez Máynez y la senadora panista Kenia López Rabadán.

Los únicos ilícitos que no se confirmaron fueron actos anticipados de precampaña y campaña, así como uso indebido de programas sociales.

El proyecto, que será sometido a votación de la Sala Superior del Tribunal Electoral en la sesión pública del miércoles, propone acreditar que el Presidente y los funcionarios implicados en el desarrollo de las mañaneras cometieron ilícitos electorales.

Además, sugiere confirmar las sentencias previas y declarar en definitiva los ilícitos electorales del mandatario. ■



## TRASCENDIÓ

**Que** la magistrada **Claudia Valle** está lista para asumir la sexta magistratura en la Sala Superior del Tribunal Electoral, pues este fin de semana terminó de recibir los proyectos de 250 juicios de inconformidad contra la elección presidencial y ya está enfocada en estudiarlos, además de que tiene lista la maleta por si esta misma semana requiere volar de Monterrey a Ciudad de México para participar con voz y voto en la primera sesión para declarar a **Claudia Sheinbaum** presidenta electa, cuyo anuncio está previsto para el 14 de agosto.

**Que** algunos legisladores panistas, *influencers* y un buen número de usuarios de la red social X lanzaron este fin de semana una campaña contra la ex candidata presidencial **Xóchitl Gálvez**, a quien acusan de “traición” por felicitar la noche del 2 de junio a la hoy virtual mandataria electa, **Claudia Sheinbaum**, antes de conocer el conteo oficial del INE; su argumento es que en Venezuela la oposición encabezada por **Corina Machado** desconoció la victoria de **Nicolás Maduro** y que las movilizaciones tienen de cabeza al régimen chavista. Ya súperenlo, dicen por ahí.

**Que** siguiendo con el activismo opositor, este 11 de agosto se tiene programada una manifestación frente a la sede del INE, que preside **Guadalupe Taddei**, en la que agrupaciones de la Marea Rosa e integrantes de partidos protestarán otra vez por el reparto de espacios plurinominales y exigirán que no se otorgue a Morena la mayoría calificada; para ello se han organizado grupos de WhatsApp y hasta se ofrecen facilidades de transporte desde cualquier punto de la ciudad por la módica cantidad de 150 pesos. Un ofertón.

**Que** por si faltara tensión en el máximo tribunal del país, que preside **Norma Piña**, hoy arranca el segundo periodo de sesiones en el que se encuentra listado un asunto que traerá nuevas polémicas: la prisión preventiva oficiosa, cuyo debate oscila entre la 4T y su exigencia de mantenerla o acatar la resolución de la Corte Interamericana de Derechos Humanos que ordenó derogarla. El caso estará en manos de **Jorge Mario Pardo Rebolledo** y causa especial interés saber si los ministros lo retomarán este mismo lunes o irán pateando el bote para los próximos días. —



## ALA SOMBRA

Tan pronto se valide la elección federal esta semana, el INE, que preside **GUADALUPE TADDEI**, retomará, desde donde se quedó, el tema de los nombramientos pendientes de funcionarios de ese instituto, pues durante todo el proceso electoral se trabajó con encargados de despacho, ante las diferencias existentes entre los consejeros, que no lograron alcanzar consensos sobre los perfiles propuestos.

Los nombramientos de jefes definitivos generarán desplazamiento de personal, pero no despidos generalizados, como algunos temen o quieren hacer creer, sino sólo acomodo de piezas dentro del propio instituto. Aun así, no descarte ríspidos debates entre los bandos opuestos dentro del INE, pero ya sin tener en agenda una elección federal de tanta importancia como la que acaba de pasar.

Nos cuentan los que saben, que en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, mientras se discutían diversas modificaciones al artículo 123 Constitucional, la diputada federal por Jalisco, **Laura Haro Ramírez**, recordó que el 2 de agosto de 2023 había presentado una iniciativa en materia de igualdad salarial, que beneficiaría a grupos históricamente discriminados como las mujeres, los pueblos originarios, personas con discapacidad e integrantes de la diversidad sexual.

Pero *hete aquí* que al someter a votación la reserva de la diputada **Haro**, las fracciones de Morena y aliados se manifestaron por la negativa. Posteriormente, la diputada oaxaqueña, **Irma Juan Carlos**, que preside la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, quien votó en contra de la iniciativa, de manera insólita se tapó los oídos mientras **Laura Haro** buscaba generar un consenso y, para finalizar, la morenista se levantó diciendo que iba al sanitario “a hacer popó” (sic), lo que le parecía algo más útil que votar en favor de los pueblos indígenas. Así de ese nivel el debate en San Lázaro.

\*\*

Donde las cosas no se han detenido en Monclova rumbo a la venta de Al-

tos Hornos de México, luego de la desincorporación forzada a la que fue sometido **Alonso Ancira** tras quebrarla. La semana pasada estuvieron en la zona agentes canadienses y esta semana, nos



JAQUELINE BAUTISTA

dicen allegados a la transacción, vendrán de una siderúrgica brasileña para hacer un “due diligence” de dos días, evaluar instalaciones, así como los activos de la empresa

Estas visitas son esenciales para que los inversionistas interesados puedan revisar de primera mano el estado y el valor de los activos de AHMSA. El proceso está siendo asesorado por Rothschild & Company, un reconocido grupo de servicios financieros.

\*\*

Sin duda que uno de los momentos más esperados en esta última semana de los Juegos Olímpicos París 2024 es la

presentación, este lunes, del equipo mexicano de natación artística. La expectativa resulta de la posibilidad de que sumen alguna medalla para México, pero también porque a mediados del año pasado **Nuria Diosdado** y algunas otras integrantes del equipo denunciaron que tuvieron que vender trajes de baño para pagar sus viajes de preparación ante el retiro de becas por parte de la Comisión Nacional del Deporte, que dirige **Ana Gabriela Guevara**.

“Por mí, que vendan calzones...”, les contestó aquella vez la exvelocista mexicana ¿se acuerda? Pues este lunes las nadadoras mexicanas debutan en París y la posibilidad de medalla, dicen los que saben, es alta. Que así sea, porque la titular de la Conade no anda nada contenta con los resultados que hasta ahora han dado los atletas mexicanos.





## Confidencial

### Diputados, más encuentros y más acuerdos

Extrañamente, diputados de Morena y de la oposición del PRI y el PAN celebraron que en las últimas dos semanas han logrado más encuentros y más acuerdos que en los pasados tres años de la actual legislatura. Este fin de semana, el jefe de la bancada guinda, **Ignacio Mier**, festejó que con los de la coalición opositora “hay ahora una muy buena relación” y que confía en que “serán sensibles” para avalar las reformas del Presidente. El panista **Jorge Romero** y el priista **Rubén Moreira** anticiparon que se mantendrán “respetuosos”, “con diálogo serio” y que avalarán en comisión “las iniciativas del Ejecutivo que sí benefician a la gente”. Ver para creer. Falta saber lo que digan en el pleno los nuevos diputados que van a llegar en septiembre.

### AMLO, más activismo por Venezuela

Por lo visto, el gobierno del presidente **López Obrador** continuará en su activismo por el proceso electoral de Venezuela. Anticipó que, en coordinación con los gobiernos de Brasil y Colombia, se prepara para emitir nuevos pronunciamientos en torno al conflicto en las tierras de **Nicolás Maduro**. Y tan es así, que ayer el propio mandatario mexicano anticipó que este lunes dará los detalles en su conferencia, sobre un eventual encuentro entre cancilleres.

### Noroña, ¿al fin de Morena?

Cuentan entre las curules guindas de San Lázaro que “suena en el partido” que, por fin, **Gerardo Fernández Noroña** podría ser militante de Morena. Comentan que, “al parecer”, llegaría nada menos que a la Secretaría General de la dirigencia nacional, en lugar de la senadora **Citlali Hernández**, con lo que se cumpliría con la cuota de equidad de género, con la llegada de la titular de Gobernación, **Luisa María Alcalde**. Indican morenistas que pudo haber sido parte del acuerdo con Claudia Sheinbaum para “resolver el berrinche” del hoy diputado del PT por no haber sido nombrado líder parlamentario en el Senado. Ya se verá si así es como Noroña va a “recorrer el país” sin un cargo público en el gobierno.

### Hace la tarea, se fortalece el FCN

El Frente Cívico Nacional (FCN) se está moviendo y hace la tarea para que las manifestaciones del domingo 11 de agosto, en contra de la sobrerrepresentación de Morena en el Congreso, tengan el mismo peso que las que vieron nacer la llamada Marea Rosa. Una de sus principales figuras, **Guadalupe Acosta**, ya recorre el país para sumar esfuerzos, y los organizadores planean llevar a una figura como nuevo orador a la manifestación en la sede del INE en la Ciudad de México. En las movilizaciones pasadas hablaron personajes de la altura de **José Woldenberg**, **José Ramón Cossío**, **Beatriz Pagés** y **Lorenzo Córdova**. Es cosa de esperar el anuncio oficial, pero ya se mueve a la sociedad civil.

### Morena, con doble rasero legal

Morena deja ver su doble rasero al interpretar la ley. Por un lado, pide que ésta se interprete de manera literal para obtener una sobrerrepresentación de más de 70% de la Cámara de Diputados, mientras que por otro aplaude la visita de la expresidenta de Argentina, **Cristina Fernández** (quien se pronunció a favor de la reforma al PJ), obviando, como resaltó el académico **Francisco Burgoa**, el artículo 33 de la Carta Magna, que prohíbe a extranjeros inmiscuirse en los asuntos políticos del país. ¿En otro momento pedirían expulsarla del país?

### Dos mujeres, un destino

Al más puro estilo de las telenovelas mexicanas, la virtual presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, hizo ayer el parangón de la realidad con una de las producciones de la empresa Televisa. Resulta que la morenista, quien acompañó al inquilino de Palacio Nacional en su gira por Veracruz, destacó que no sólo **Rocío Nahle** será la primera mujer que gobernará Veracruz, sino además ella misma será la primera mujer en ser presidenta de México. “Y entonces, como decía aquella telenovela *Dos mujeres, un camino*, por el bienestar de Veracruz y del pueblo de México”, bromeó.

